
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

05 de abril de 2016 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Dota MAG  
5. Alvaro Coto, Representante SFE 
6. Edgardo De La Vega Moncada, Representante CNP 
7. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
8. René Inces, Representante titular APACOOP RL 
9. Carlos Gamboa, APACOOP RL 
10. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito 
11. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
12. Francisco Fallas Serrano, Representante titular FRUTALCOOP RL 
13. Álvaro Torres Arroyo, Representante suplente FRUTALCOOP RL 

 
Invitados: Representación de funcionarios INA y  comercializadores de aguacate (Hortifruti-
Walmart y Hortica S.A.)  
 
Lugar: CAC Tarrazú 
 
Correspondencia recibida: 
No e recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 

1. Lectura y aprobación acta del 08 de marzo 2016. 
2. Atención a representantes INA para conocer detalles sobre la realización del Seminario 

Nacional de aguacate.  
3. Atención a Comercializadores de aguacate de Hortifruti-Walmart y Hortica SA. 
4. Logística para realización del taller “Estrategias conjuntas para favorecer la cohesión 

de grupo entre organizaciones de productores de aguacate”.  
5. Información sobre asamblea “Cámara Nacional frutícola” y “Día Regional de las Frutas” 
6. Asuntos varios.  

  
Resumen de acuerdos: 

1. Con referencia a la presentación de funcionarios INA, se conoció cual fue la gestión de 
consulta a las organizaciones de productores con referencia a los temas de interés y de 
mayor relevancia que deberían ser atendidos en el seminario que están organizando. 
Se conoció una agenda/programa tentativo de la actividad, el cual fue consultado y 
recomendado por el PITTA aguacate. Se indicó que el INA estaba contactando a 
algunos especialistas de renombre internacional, sin embargo, estaban teniendo 
problema porque la institución no puede pagar estipendios u honorarios profesionales 
a los conferencistas, lo que limita el poder traer a los que cobran por su participación. 



En todo caso, al momento de esta reunión, aún no tenían confirmación del 
especialista/conferencista internacional que estarán trayendo para el seminario. Se 
indicó que cuentan con recursos para traer un solo especialista, él cual estará llegando 
al país con unos días de antelación a la actividad, para que pueda visitar plantaciones 
de aguacate y diversas localidades, lo que permitirá atender consultas en campo y 
para que se forme un mejor criterio de las áreas productivas nacionales a efecto de 
direccionar su charla (s) con un mayor criterio. Los funcionarios indicaron que esta es 
una actividad INA y que su organización es estrictamente por parte de esta institución.  

2. Se atendió a  funcionarios de empresas comercializadoras de aguacate para conocer su 
criterio en términos de calidad y detalles de comercialización de la fruta nacional. Se 
contó con la partición del Ing. Luis Vargas de Hortifruti-Walmart y del Ing. Rafael 
Sequina de Hortica S.A., ambos coincidieron en el hecho de que han recibido fruta de 
buena calidad de los proveedores nacionales con los cuales tienen una relación 
comercial, sin embargo, hicieron referencia de que se debe socializar con el grueso de 
los productores nacionales la necesidad de la adecuada implementación de BPA y 
BPM, así como la cosecha de frutas con la adecuada madures fisiológica, para efecto 
de mejorar imagen/calidad de la fruta nacional en el mercado.  

3. Con respecto al proyecto de financiamiento solicitado ante SBD, Guillermo Flores 
indicó que se continuará solicitando tanto a Miguel Aguiar como a Juan Rafael Lizano, 
audiencia para que atienda la representación de los productores, de tal manera que 
Informen sobre el programa de financiamiento de aguacate según el plan de trabajo 
elaborado en conjunto entre funcionarios MAG y SBD, además, se pueda indicar para 
cuando dará inicio el Programa de Capacitación para desarrollar las capacidades de las 
organizaciones de aguacate, de tal manera que puedan ser acreditadas para a recibir y 
financiar recursos de “Banca de segundo piso”, para financiar a productores de 
aguacate.  

4. Se discutió últimos detalles del programa/agenda propuesta por Kenneth Solano, 
consultor IICA de Oficina Costa Rica para la realización del taller “Estrategias conjuntas 
para favorecer la cohesión de grupo entre organizaciones de productores de 
aguacate”, el cual se realizará el jueves 21 de abril en las instalaciones del INA en 
Abejonal.  

5. Se mencionó de nuevo el tema de la creación de la “Cámara Nacional frutícola”, la 
cual será una instancia que permitirá consolidar esfuerzos para luchar por los intereses 
comunes del sector productor de frutas. Se consultó a las organizaciones que 
conforman la Comisión para conocer cuales estaban interesadas en conformar la 
Cámara.  Ante la consulta solo el CAC Desamparados indicó que de momento no 
tenían interés en formar parte, el resto de organizaciones de la Comisión indicaron que 
si tenían interés de conformar la Cámara.  

6. En asuntos varios las representaciones de los productores manifestaron la necesidad 
de que las reuniones de la Comisión no fueran tan largas, recomendando que estas no 
tuvieran una duración mayor a tres horas. Para ello sugieren que se suprima la lectura 
del acta en las reuniones, ya que para la reunión todos han tenido tiempo de 
conocerla , ya que se envía con antelación, por ello, si existe algún tema omitido en el 
acta o comentario, este sea indicado antes de la aprobación para efecto de corregirla.  



Próxima reunión de Comisión: 
No se acordó fecha para la reunión de mayo, ya que Alberto Montero indicó que para ese mes 
estaría muy atareado con algunas actividades, sin embargo, se quedó en que se avisaría con 
debida antelación la fecha y que la reunión corresponde realizarla en instalaciones de 
APACOOP RL.  


